

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franquico.
 *NUMEROS SUELTOS 1 O CENTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 6.º

Mahon, lunes, 25 de Octubre de 1886.

N.º 1.600.

¡POBRE GALEOTE!...

Galeote está sentenciado á la última pena. ¿Galeote es un criminal empedernido ó un desgraciado loco?

Cuando el tribunal le sentencia á sufrir la pena de muerte en garrote vil, no hay duda alguna que es un criminal, pero un criminal de ocasion, de momento, de circunstancias.

Sin embargo, algunos ilustrados alienistas aseguran que hay en él propension á la locura, idiotez, monomanía, ó lo que es lo mismo, que su cabeza no se halla sana.

Y en ese caso, condenarle con tan excesivo rigor nos parece altamente injusto.

Bien es verdad que el tribunal se apoyó en la ley, sin tener en cuenta que la ley es deficiente en este punto; no podemos estar conformes con el caso 1.º del artículo 34 del Código, que trata de la exencion de responsabilidad criminal que dice: 1.º *El imbécil y el loco, á no ser que éste haya obrado en un intervalo de razon.*

¿Qué sabio puede determinar claramente los intervalos de razon? Esto nos parece absurdo, y es menester tenerlo en cuenta para una reforma en nuestro derecho penal.

Mientras se sostenga la anti-humana pena de muerte, deben los legisladores inspirarse en las teorías frenológicas para declarar exento de responsabilidad criminal á todo el que no haya obrado con completo discernimiento; y no puede obrar con discernimiento el que tenga propension á la locura, por mas que en algunos intervalos de razon parezca hallarse sano.

Todos los locos razonan, pero razonan á su manera, segun la manía de que se hallan poseidos, y obran siempre necesariamente y nunca con entera libertad.

De aquí que condenar á un loco á la última pena, aunque se crea haya obrado en un intervalo de razon, nos parece una injusticia notoria; y la ley que debe amparar las debilidades humanas, corregir los defectos de los hombres, inspirarse en las teorías de lo sublime, modelando las acciones en el concepto de la moral mas pura, no puede hallarse autorizada para cometer crímenes en nombre de la justicia.

Y es un crimen castigar tan duramente á quien no está en el pleno ejercicio de sus facultades; es un crimen de lesa humanidad, examinando filosóficamente el hecho.

Galeote, segun la opinion de al-

gunos facultativos es un loco impetuoso, vehemente, apasionado; lo demostró en los hechos anteriores á la comision del delito; en sus declaraciones en el juicio oral; hasta en el mismo momento en que se le iba á notificar la sentencia, negándose á firmarla; porque en su concepto, no cometió un crimen, sino que salvó su honor, tomándose la justicia por su mano.

¿Y á un hombre de esos antecedentes, que tiene perturbada su razon y no es libre en sus determinaciones, se le va á aplicar la pena de muerte?

Si tal se verifica se nos ocurre preguntar ¿quién es el criminal?

Estos y otros ejemplos sirvan de estímulo para la pronta abolicion de la pena de muerte, porque aun cuando los magistrados examinen detenidamente los hechos y apliquen con acierto el derecho, no será extraño cometan grandes injusticias, porque la injusticia arranca de la ley misma.

Rogamos á los altos poderes del Estado ejerciten la gracia de indulto en beneficio de Galeote, extraviado por las falsas ideas que tiene del honor; que vean en él un verdadero monomaniaco ó loco; un sér infeliz que obra á impulsos de la ley fatal de su propio organismo; que no es libre en el ejercicio de sus facultades, sino que por el contrario, obra necesariamente.

Indultadle; concededle esa gracia ó... esa justicia; pues si le aplicais inexorablemente la pena de muerte, tal vez castigueis, en Galeote, á la Naturaleza ó á Dios, segun sean vuestras creencias.

E. SACO Y BREY.

(La Federacion Iberica).

VARIEDADES

Los enanos

Los enanos de los Pirineos, y los enanos llevados á París y expuestos en el Jardin de Aclimatacion estos últimos dias, dan interés á todo lo que se refiere á estos fenómenos de la naturaleza.

Los enanos tienen abolengo ilustre en la historia: en muchas páginas de ella se habla de enanos que, á pesar de su pequeñez, nan llegado á tener la talla suficiente para pasar á la prosperidad.

Dejando á un lado al general Tone Ponce, cuya vida conocen de seguro todos los lectores por haber sido contada cien veces, hablaremos de otros enanos que han dado temas para anécdotas curiosísimas. Hablaremos de Jeffery Hudson, de José Borwilavoski y de Nicolás Ferry.

El primero, nacido en 1619, fué servido encima de un pastel en la mesa de la reina Enriqueta, mujer

de Carlos I. Fué una broma imaginada por la duquesa de Buckingham.

El enano escapó del riesgo de ser comido por distraccion aquella noche, y vivió para servir de regocijo á la reina y á los cortesanos.

Al cumplir los treinta años, medía diez y ocho pulgadas inglesas de estatura. De los treinta en adelante, su cuerpo comenzó á adquirir un desarrollo relativo, y al llegar á la vejez, media, segun cuenta su biógrafo, tres piés y nueve pulgadas.

Jóven todavía y en una de las más brillantes fiestas de la corte inglesa produjo indescriptible asombro entre los cortesanos, surgiendo de improviso del bolsillo de un militar cuya talla, dicho sea en honor del enano, era gigantesca.

Por aquel tiempo, el poeta Davorsant compuso en honor del enano un poema titulado *Jeffescida*, en el cual celebró entre otras hazañas de Jeffery, la de haber vencido en singular combate á un gallo de la India.

En 1644, Jeffery acompañó á la reina Enriqueta en su viaje á Francia. Entonces fué cuando un alemán llamado Crofts, habiéndose permitido ciertas bromitas por el enano fué desafiado por éste. Se nombraron padrinos por ambas partes, y al dia siguiente, el alemán se presentó en el terreno armado de una jeringa. El furor de Jeffery á la vista del humillante instrumento no tuvo limites y fué tal su insistencia en pedir una reparacion por el nuevo insulto al alemán, que éste se vió precisado á batirse á pistola con el enano.

Sucedió lo que lógicamente debía suceder dado el poco blanco que el enano ofrecia á su adversario. Jeffery le metió una bala en el cuerpo al alemán.

Jeffery murió el año 1682 en la prision de Wertminster, donde habia sido encerrado por acusársele de estar complicado en una intriga política.

Es decir, que murió como un hombre hecho y derecho.

El enano Borwilavoski, gentil hombre polaco, fué notable por la variedad de sus talentos: escribió él mismo su historia, y llegó á adquirir en vida una celebridad europea. Como en Jeffery se dió en él el fenómeno del crecimiento en la vejez.

En el museo de Historia natural de París se conserva entre las colecciones anatómicas, el esqueleto del enano francés Nicolás Ferry, nacido en los Vosgos el año 1741, y llamado por sobrenombre *Bebé*.

Era tan pequeño cuando nació, que fue llevado á bautizar á la iglesia parroquial en un plato cubierto con hilas, y le sirvió de cuna una almadrera de un campesino del lugar forrada con tela.

Examinado cuando tenia cinco años por el médico de la duquesa de Lorena, que habia oido hablar de la pequeñez del enano, y se resistia á creer que fuera tan exagerada como decian, pesó nueve libras y siete onzas, ofreciendo además la particularidad de que su cuerpo, salvo el tamaño por supuesto, estaba formado ni más ni ménos que el de un jóven de 20 años.

El rey Estanislao tenia gran afición á los enanos, y Ferry fué llevado á su corte. El príncipe le colmó

de agasajos, el enano cobró un cariño ciego al príncipe, y en poco tiempo llegó á ser el niño mimado de la corte. Quiso el rey darle educacion, y encargó á los mejores maestros de la corte que se la dieran, pero *Bebé*, al revés de los otros enanos de quienes hemos hablado arriba, no consiguió aprender á deletrear, y no supo otra cosa en su vida que medir el compás de la música y ser un perfecto bailarín.

Vivió alegre y decididor hasta la edad de 15 años, época en que una vejez prematura le hizo perder su gentileza y andar encorvado como si hubiera llegado á la decrepitud. Murió á los 22 años y al morir medía 33 pulgadas de altura.

Un año antes de morir se concertó su casamiento, que no llegó á realizarse, con una enana llamada Souvray, que luego fué expuesta en París y produjo gran admiracion.

Un nuevo suplicio

En Leipzig se va á ensayar un aparato para ejecutar las sentencias de pena capital.

Consiste en una especie de estrado que mide nueve metros cuadrados, y al cual se sube por una escalera de cinco escalones.

En medio de la plataforma se coloca una silla, sobre la cual debe sentarse el condenado. Detrás de esta silla hay una estatua que representa la justicia y tiene en su mano una balanza.

Esta balanza es móvil y sirve para hacer funcionar el mecanismo del instrumento.

Bajo el estrado se instala una batería eléctrica, cuyos hilos suben por las patas de la silla al asiento y al respaldo de ésta, donde terminan por medio de placas de platino.

Si el reo opone resistencia á sentarse, se le ata á la silla.

Después de la lectura de la sentencia por el procurador, el verdugo rompe un baston y arroja los pedazos en un platillo de la balanza, el cual al descender pone en movimiento la batería eléctrica.

La muerte es instantánea, merced á la fuerte descarga.

El aparato se ha ensayado sobre un animal por el inventor en presencia de muchas personas invitadas.

MAHON

La funcion dada en la noche del sábado en el casino «El Consey» y la que anoche dió «El Recreo» en el teatro principal estuvieron ambas concurrencias, confirmando los artistas en el juicio que de ellos habíamos formado en la primera audicion de «El Reloj de Lucerna».

Para esta semana se preparan «Los diamantes de la Corona» y «Los Mosqueteros grises».

Don Francisco Seguí Huguet recién llegado de Barcelona en cuya capital ha dado durante dos años lecciones de acordeon, ha trasladado su domicilio á esta ciudad donde continuará dando á do-

micilio las mencionadas lecciones á cuantas personas quieran honrarle con su confianza.

Los avisos deben darse en la tienda de D. Pedro Papelcudi, calle Nueva número 20.

En la hoja de «Los Lunes» publicamos hoy algunas cartas que D. Andrés Vallís, Cónsul de los Países Bajos en esta ciudad, hizo imprimir en 1839 y 1852, de cuyos impresos existen en el día rarísimos ejemplares. Uno de estos nos ha sido facilitado por un particular amigo nuestro que conserva documentos de interés para la historia de Menorca, y nosotros hemos creído útil reproducir dichas cartas, añadiendo su traducción al castellano para mejor inteligencia de nuestros lectores.

Tuvimos el gusto de visitar ayer el Bazar Canet y Pons, cuya casa se anunció el sábado último en los cuatro periódicos que en esta se publican.

Su numeroso surtido de prendas confeccionadas propias para invierno y los precios que ostentan han de proporcionar seguramente á dicho establecimiento mucha venta.

Esta mañana ha sido conducida al cuarto de detenidos una prójima tan cargada de *feloxera* que no ha tenido mas remedio que dar con sus huesos en tierra en mitad de la calle del Bastión.

Como la individua en cuestion va menudeando esta clase de espectáculos, bueno fuera se le aplicase un formal correctivo.

Después de un día verdaderamente estival, á primeras horas de la noche de ayer descargó sobre esta ciudad una tempestad de truenos y relámpagos acompañados á intervalos de fuertes chaparrones. Hoy ha amanecido el día presagiano lluvioso.

El Delegado del gobierno en esta ciudad, Sr. Trémol, ha mandado llamar esta mañana á las diez en su despacho á los dueños de bodegones y establecimientos análogos, previniéndoles, que no está dispuesto á tolerar que se juegue á ninguna clase de juegos prohibidos y que aplicará todo el rigor de la ley á todos los que contravengan las disposiciones vigentes sobre la materia.

Siga el señor Trémol por este camino, que no ha de faltarle el aplauso de la población entera.

Dice «La Federación Ibérica»:

«El reo Cayetano Galeote, condenado á muerte como saben nuestros lectores, por asesinato del primer obispo de Madrid, ha dirigido una carta al presidente de la Audiencia de este territorio diciendo que le ha sido notificada la sentencia, que la acepta, que rechazaría el indulto si se lo concedieran, y que su anhelo es morir como Jesús: inocente y en afrentoso patíbulo.»

Leemos en el propio periódico:

«Segun escribe á «La Montaña» de Manresa, su corresponsal de Tarraza, ha llegado á dicha ciudad en donde reside su numerosa familia, nuestro querido amigo y antiguo compañero de armas, el ex-sargento decarabineros, Julian de la Oliva, que se encontraba extinguiendo la condena de seis años de presidio en el establecimiento penal de Ocaña, á consecuencia de la sumaria que se le instruyó en 1883 en Barcelona, por el delito de conspiración republicana militar, habiendo sido indultado del resto de aquella en 31 de Agosto último y siendo objeto á su llegada á dicha población de las más calurosas felicitaciones por parte de los numerosos amigos y correligionarios que en ella cuenta el citado sujeto, que al ser destinado á presidio, confió á los mismos el cuidado y protección de su familia.

Deseámosle todo género de felicidades, como asimismo á su apreciable familia.

Ha llegado á Laredo (Santander) un andarín francés que, segun escriben de aquella población, anda á razon de tres leguas por hora.

El director del Observatorio astronómico de Viena, doctor Palisa, ha anunciado el descubrimiento de un planeta de 14.^a magnitud, que tuvo lugar el día 4 del corriente, á las 12 h. 36 m. de la mañana.

Los elementos astronómicos del nuevo planeta, son: Ascension recta, 23 h., 3 m. y 17 s., y declinacion Sur, 6°, 42, 46,.

El movimiento en ascension recta observado es sumamente lento. Este astro es, naturalmente, invisible á simple vista.

Se halla actualmente en Bilbao el tenor español don Julian Goyarne, que se trasladará en breve á Madrid, en cuyo Teatro Real debe cantar 40 noches, cobrando 280.000 pesetas, ó sea 7.000 por función.

El Almirantazgo inglés ha dispuesto se fleten y armen 30 vapores de comercio, 14 en Portsmouth, 9 en Devonport y 7 en Chatham.

Los 30 buques llevarán 12 cañones de 10 centímetros, 10 de 8 y 300 piezas de tiro rápido.

El almirantazgo inglés ha dado las órdenes más terminantes para que los vapores estén listos para hacerse á la mar en un breve plazo.

El capitán Mac-Evan, que tanto se distingue por sus trabajos en la construcción de torpedos, acaba de inventar un aparato electroacústico submarino para reconocer las posiciones de un cuerpo sumergido, cualquiera que sea su clase, determinando perfectamente su naturaleza.

Este aparato está fundado en el principio de la *balanza de induccion* de Hugues, y permite reconocer la situación del cuerpo, sumergido para atacarle con el torpedo donde mejor convenga, porque el sólo contacto de todo cuerpo extraño con él se hace sensible, según sea su naturaleza, por medio de un teléfono que forma parte del sistema.

BOLSA DE MADRID

23 de Octubre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 62'850
4 por 100 amortizable . . . 78'000
Billetes Hipotecarios de Cuba. 94'150

BOLSA DE BARCELONA

23 de Octubre, 5'30 t.

4 por 100 interior. 62'700
4 por 100 exterior. 63'700
4 por 100 amortizable 77'500
Billetes hipotecarios de Cuba. 94'370
Banco Hispano Colonial . . . 45'620
Crédito Mercantil. 00'000
Banco de Cataluña 00'000
Acciones ferrocarril Francia. 34'400
Id. Norte 78'500
Id. Orense. 10'900
Obligaciones Francia. 58'750
Id. Orense. 32'400
Id. Almansa. 64'750
Id. Norte 00'000
Carpetas 89'120

El doctor Churchill, autor del descubrimiento de las propiedades curativas de los Hipofósfitos en la Tisis pulmonar, pone en conocimiento de sus colegas los señores médicos que no reconoce como verdaderas ni recomienda ningunas otras preparaciones que las que son fabricadas por M. Swaun, Farmacéutico, 12, calle Castiglione, París.

Los jarabes de Hipofósfitos de Sosa, Cal y de Hierro, se venden solamente en frascos cuadrados. Cada frasco verdadero lleva el nombre del Doctor Churchill en el vidrio, con su firma repetida cuatro veces en el sobre de papel que envuelve el frasco y sobre la banda de papel encarnada que cubre el tapon y además la etiqueta con la marca de fábrica de la Botica de Swann.

Anuncios.

Subasta

El día 7 de Noviembre próximo á las 10 de la mañana se venderá en licitacion verbal en el despacho del notario D. José Vinent y Seguí una viña de 3,000 cepas con árboles frutales sita en la Alqueria cremada de este término en el camino que conduce á Llumasanas; con arreglo á las condiciones que con los títulos de propiedad obran en poder de dicho Notario.

Para vender

Lo están dos casas situadas en la calle de San Manuel con primer piso y pisos altos nuevos cuyo alquiler producen la una 8 pesetas y la otra 9. Informarán calle del Carmen número 92.

Al público

En la calle del Arraval número 22 hay para vender higos secos de primera clase en cajones á 20 rs. cajon y de segunda á 18 rs.
Higos parejales de primera á 12 ptas. quintal y de segunda á 10.
Vino blanco á 3 rs. litro.

AL PÚBLICO

Acaba de llegar de Ibiza el laud «Angela» con cargo de

Sal y algarrobas

que se venderán á 5 pesetas cuartera salera y 5 pesetas quintal, respectivamente.

Debiendo marchar á fines de la presente semana para Palma se participa que la venta solo será por breves dias.

CALENDARIOS DE LAS BALEARES
Para el año 1887

Véndense al por mayor y menor en la librería de Gabriel Bals, Hannover 33.

Desengaño

El mundo por dentro

Muchos comen brevas y las pagan por peras.

MAS CLARO:

Unos juegan y otros pierden

MAS TODAVÍA:

Piedras (sillería) que valen 4 pesetas la docena y las pagan los incautos todos los dias á 4'50 y 4'75.

—¡Cómo! dirán algunos.

Ese enigma es muy sencillo y fácil de descifrar.

Muchos quieren manejar el negocio para llenarse el bolsillo. ¡Cáspita! y si quieren pruebas aquí las tenemos grandes y buenas, y si el amo trata de comprobarlas, se lo despreciais por cierto, porque entonces no teneis el tanto por ciento. ¿Está V.?

CANTERA DE SAN VILA

Tres por dosus á domicilio á 4 pesetas docena y en la Cantera á 17 sueldos.

Deseamos que los dueños vengán á comprarlos con sus favoritos maestros para examinarlos.

Miel de América

Se vende á 17 céntimos de escudo la libra en partidas de arrobas; y al por menor á 19.

Confitería «La Paloma»

8, Castillo, 8.

Para alquilar

Casa amueblada, Buen Aire 22, bajos, tienda, darán razon.

Muebles para vender

Los hay en Villacárlos calle Mayor número 6. Informarán en la misma calle número 8.

Nodriza

Hay una jóven, que desea hallar criatura para amamantarla. Informarán en Villacárlos, calle de San Pedro n.º 59.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 23

De Palma jav. «Esperanza», patron don Miguel Landino, con 5 trips., 2 pas. y efectos.

Buques despachados

Día 25

Para Pollensa laud de pesca «Mirame», pat. don Gabriel Cerdá, con 2 trips., 1 pas. y lastre.

Para Barbados barca noruega «Silo», cap. Mr. Pedersen, con 9 trips. y lastre.

Para Torrevieja barca «María», capitán don José García con 10 trips. y lastre.

BOLSIN

Barcelona 24, 10'41 n.

Interior, 62'87

Exterior, 63'77

A la hora de entrar en prensa el presente número, no habíamos recibido ningun telegrama de nuestro servicio particular.